
! 罗阳一村实施!业主自治"后新铺了路边绿色道板 资料照片

! ! ! !宝山区吴淞中学是一所百年
名校。之前，学校一侧牡丹江路上
有一排旧房，是学校的三产，租户
将其开辟为各种各样的商店，周边
环境比较杂乱并导致污染。在市市
政市容联席办推进“特定区域”（学
校周边是特定区域之一）治理过程
中，吴淞中学在宝山区、吴淞街道
等政府各职能部门的支持和帮助
下，退租还教。今年下半年开学后，
一个专门从事素质教育的“道尔顿
工坊”将取代原来破旧凌乱的三产
房区域，实现华丽变身。

杂乱三产 影响环境
吴淞中学地处泰和路、牡丹江

路、淞宝路的交界处，其中泰和路
为宝山东西向交通要道，牡丹江路

段则是学校早年间破墙开店造起
来的三产房。记者近日来到吴淞中
学，发现毗邻牡丹江路的操场一
侧，学校正利用暑假，给这些三产
房进行“蜕化成蝶”的“半拆半建”。
据吴淞中学校长张哲人介绍，

之前这里的 !" 间门面房分租给
#$家租户，电器、茶叶、装修、刻字
……各种各样的小店都有，凌乱不
堪，店招也破破烂烂的，周边居民
甚至路人也对学校这一侧的环境
不满意，“因为泰和路上，学校是透
绿围墙，既美观整洁，又透着学校
该有的优雅恬静，但到牡丹江路一
转弯，就不那么赏心悦目了。”

三产房每年给学校带来 #!%

万元的租金收入，要拆除三产房，
首先学校就要承受一定的损失，其

次，为了退租还教，区教育局还要
拨款投入 "%%多万元进行改建。但
为了环境和育人，区教育局和学校
这回“下狠心”了。
“我们的决心在劝退租户的过

程中就体现出来了，提前半年告
知，不再续约，但事到临头，还是有
租户做了‘钉子户’，为此学校不知
道费了多少心，劝了多少回，终于
清退了这些租户。”张校长说。

退租还教 造福学生
拆除三产房后，这块空间用来

干什么呢？“有一种教育模式叫做
‘道尔顿制’，最早由我国近代教育
家舒新城从美国引进中国，并在吴
淞中学率先开展实验，我们的想法
是，在三产房的旧址上建一个‘道

尔顿工坊’，作为学生自主学习、个
性成长、主动发展、合作互进的一
个学习场所。”张校长告诉记者。
暑期里，“道尔顿工坊”正紧锣

密鼓施工。可以预见的是，新学期
开学后不久，一个两层的“高大上”
工坊将展现在师生们面前，这里将
集合遥控、船模、航模、计算机、绿
色科技等“理科”工作室，也囊括了
戏剧、画室、试音角、辩论社等“文
艺青年”的阵地。而从牡丹江路上
往学校这面看，可以看到新栽的植
物、与泰和路一侧同样的围墙，“总
之，学校更像学校了！”

走在牡丹江路上查看工程进
度时，张校长突然皱起眉头：“围墙
之外，有五六米的空地，再外面才
是人行道，这些空地不属于学校，

学校无权动用，以前是进出小商店
的道路，现在商店没有了，我担心
这些空地将来成为乱停车、倒垃圾
的死角———不要老问题解决了，新
问题又产生了。”对此，陪同查看的
宝山区绿化市容管理局市容管理
科科长蔡玉芳马上记下了：“我回
去跟领导反映一下，争取出一个方
案，比如种植绿化。”

连线成片 综合整治
退租还教、改善环境，在吴淞

街道已经形成了良好的氛围。据吴
淞街道市政科科长王跃进透露，辖
区内海滨中学、永清路小学等学校
周边的退租还教项目也都在启动
或实施中。
在吴淞中学周边的淞宝路、泰

和路上，记者发现，环境整治在这
一区域已经不再是“头痛医头，脚
痛医脚”，而是“连线成片，综合整
治”，尤其是今年亚信峰会前期，淞
宝路、泰和路的环境整治与吴淞中
学的退租还教结合起来做，效果更
好。在周边老百姓的口中，这里的
成效也是“眼睛一亮”“为之一振”。

据统计，经过前段时间的联合
整治，淞宝路、泰和路已整新路面
近 #&'万平方米，拆除违建约 !!%

平方米，尤其是淞宝路，新设了 "('

套景观灯光，布置了 #)'$平方米
绿化，悬挂了 "'$个花球，整个儿
焕然一新。 本报记者 金志刚

!下狠心"退租还教整治学校周边环境

杂乱三产化身!高大上"工坊

! 吴淞中学周边道路整治前#左$与整治后#右$面貌迥然不同 资料照片

! ! ! !城市管理有阶段性#

可能之前更多地 !朝钱
看"# 但现在越来越开始
!朝前看"$ 这个!前"可能
是!环境"#也可能如吴淞
中学这样是 !人才"$ 朝
!前"看也需要!钱"#政府
确实应该对此有所扶持$
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宝山区

! ! ! !在部分老旧小区，由于物业公
司与业主在收费标准和服务提供水
准诉求上的不一致，致使双方矛盾
加剧，直接导致小区物业管理真空。
如何破解这个难题呢？闵行区梅陇
镇罗阳一村为我们提供了“业主自
己管物业”的社区管理新模式。

物业!出走" 小区!自治"

罗阳一村现有居民 #$$* 户，
是一个大型封闭小区。!%#"年 #!

月，由于诸多原因，原物业公司宣
布不再提供 !%#$年的物业管理服
务。在多次沟通协商未果的情况
下，居委会会同业委会紧急商讨应
对措施。在召开居民议事组会议并
听取大量业主提出的意见后，一致
认为临时聘用物业公司，相当于仓
促间“有求于人”，而采用“业主自
治管理”模式作为小区平稳过渡的
方式则比较理想。

!%#$年 #月 #日，罗阳一村
正式实施了具有探索性的物业管
理新模式，在梅陇镇社区管理中心
牵头、镇政府主管领导积极主张、
房管办业务指导和监督的前提下，
依托有资质的物业公司作为托管单
位（按现有法律%业委会&居委会等

都无法充当物业服务的财务进出

方%连相关发票都不能开%此外还有

税务&劳动关系等一系列问题%都需

要依托一家物业公司作为托管单

位），由小区组织志愿者开展“物业
自主管理”，至今已有 *个多月。

!四位一体" 创新模式

由业委会牵头，招募志愿者，
罗阳一村专门成立了“管理委员
会”和“监督工作组”两个团队，构
建了社区党组织、居委会、业主委
员会、托管物业公司“四位一体”，
协同配合的社区管理模式。
其中“管理委员会”由业委会、

居委会、热心业主、托管物业公司
等有关志愿人员组成，负责对小区

物业服务的决策管理事务（重大事
件或公益收益的大笔开支必须走

业主大会程序）；而“监督工作组”
由小区党支部牵头，由党支部代
表、业委会代表、楼组长代表、业主
代表等组成，代表业主对小区业主
自主管理体系进行监督、评议。

在建立决策和监督机构的基
础上，罗阳一村落实了“物业服务
团队”，负责小区日常管理的实施。
具体为，由托管物业公司聘任一名
副总经理兼罗阳一村物业服务团
队的经理，该经理一方面向托管物
业公司负责，确保物业服务工作的
开展符合国家相关法规；另一方面

向业主负责，带领物业服务团队保
质保量地为广大业主服务。

微博!晒账" 取信于民

在具体日常管理工作中，罗阳
一村坚持推行公开、公正的透明化
管理制度。业委会工作计划、动态、
停车费和公益性收费等收入和开
支明细每季度公布一次，公共设施
的维修和建设项目也都实行动态
公告。公告方法除了在业委会专用
公告栏公示外，还通过居委的小区
微博公示，以便更多的业主了解本
小区业委会的工作动态。

由于广大业主对小区的各项

管理工作和开支一目了然，所以小
区“业主自己管物业”管理模式得
到越来越多居民的认可和支持，各
项重大工作得以顺利完成。
半年多来，小区各职能机构运

作平稳，业主自治服务有序开展，
小区环境面貌有了很大改观，物业
服务质量明显提高。小区不仅修剪
了树木，还补种了绿化；看到小区
道路狭窄，就设置了单向车行道；
发现上下班高峰时小区内车辆密
集，行人为了让车只能踏上泥泞的
绿化地，就在绿化带边上新铺 $)

厘米宽的彩色道板，方便人车相
让；还新增了大门门禁，多年来困
扰业主的电瓶车电瓶频频被盗的
“疑难杂症”也得到了控制……

*月份召开的业主大会，顺利
通过动议上调了小区物业费，从原
来的每平方米 %&)!元上调至每平
方米 %&*)元，增幅 $$&!"+。

罗阳一村居委会主任刘胜勇
认为：“业主同意涨物业费，而且拖
欠的人大为减少，说明对自治管理
的满意度是较高的。总结起来，自
治管理在短期内能取得一定成效，
主要得益于三方面，一是政府职能
部门的引领，二是‘四位一体’工作
机制的建立，三是管理运作的公开
透明。” 本报记者 金志刚

罗阳一村推进社区管理新模式

业主!吃螃蟹"自己管物业
! ! ! !老小区物业管理费
低#物业公司不满意%管理
不到位#居民不满意#于是
形成了!恶性循环"$ 罗阳
一村业主自己管物业#这
种创新模式值得肯定#但
我们也应看到#!业主自
治"的道路还很漫长$
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